

Apercevant alors l'oreille encore rouge du jeune garçon :

— Il me semble, dit-il, que « l'ours russe » t'a fait une assez rude caresse. Qu'as-tu donc dit pour te l'attirer?

— Sire, confessa l'enfant à demi-voix, j'ai dit que M. l'Enchif...

M. Czernicheff était un espion.

— Et c'est vrai! dit l'Empereur. Et ensuite?

— Ensuite, que Votre Majesté ne craignait personne, pas plus l'ours russe ou les Cosaques que d'autres, et que vous n'en feriez qu'une bouchée.

— Une bouchée, c'est beaucoup dire! fit l'Empereur en riant. N'importe! tu as eu tort de te mêler de ce qui ne te regarde pas. Afin que tu ne l'oublies pas à l'avenir, tu garderas les arrêts deux jours. Maintenant, va rejoindre tes camarades, et tâche, une autre fois, de mettre une bride à ta langue!

Et sans doute pour appuyer sa recommandation et afin que l'oreille qui avait conservé sa nuance naturelle n'eût rien à envier à l'autre, il la tira en riant, non sans arracher au page une grimace.

